



# Zukunftsaufgaben gemeinsam gestalten

## Hochschule Augsburg gratuliert zu 25 Jahren Lokale Agenda

Im Augsburger Nachhaltigkeitsprozess ist die Lokale Agenda seit nunmehr 25 Jahren ein zentraler Baustein. Mit ihren vielfältigen Initiativen und Foren vereint sie viele engagierte Persönlichkeiten, die sich für ein zukunftsfähiges Augsburg einsetzen.

„Herzlichen Glückwunsch zu 25 Jahre Lokale Agenda. Die Hochschule Augsburg ist durch die Zusammenarbeit mit dem Büro für Nachhaltigkeit der Stadt Augsburg sowie den Foren der Lokalen Agenda in diesen beeindruckenden Prozess eng eingebunden. Gemeinsam realisieren wir stetig innovative Projekte mit Ergebnissen, die nachhaltig wirken“, sagt Prof. Dr.-Ing. Elisabeth Krön, Vizepräsidentin für Weiterbildung und Wissenstransfer der Hochschule Augsburg und Projektverantwortliche für HSA\_transfer.

### Nachhaltige Zusammenarbeit seit 1997

Die Chronik der Lokalen Agenda dokumentiert die langjährige Zusammenarbeit mit der Hochschule Augsburg: Seit 1997, von Beginn an, ist die Hochschule Mitglied im Nachhaltigkeitsbeirat der Stadt Augsburg. 2002 gab es eine Wanderausstellung des Fachforums Energie zum Thema „Heiße Fassaden – kalte Füße“. 2008 folgten Ausstellungen zu „Papierwende“ und „Passivhaus“. Die „Expert:innen für eine nachhaltige Entwicklung Augsburgs“ arbeiten seit Juli 2018 bei HSA\_transfer, der Agentur für kooperative Hochschulprojekte der Hochschule Augsburg, zusammen.

### Nachhaltigkeit gemeinsam voranbringen

Trotz der aktuell herausfordernden Zeiten ist das Thema Nachhaltigkeit sehr präsent und bietet innovative Ansatzpunkte für die „Expert:innen für eine nachhaltige Entwicklung Augsburgs“. Interessierte aus Stadt und Region nahmen am 24.03.2021 am virtuellen „HSA\_transfer | Talk: Expert:innenwissen für die Region“ teil. Aufgabenstellungen für Transferprojekte mit der Hochschule skizzierten Martina Wild, Zweite Bürgermeisterin der Stadt Augsburg, Rita Ortler, Zweite Bürgermeisterin der Stadt Nördlingen, Roland Eichmann, Erster Bürgermeister der Stadt Friedberg und Helmut Jesske, Geschäftsführer des Stadtjugendring Augsburg. Mit wertvollen Anregungen brachten sich viele Engagierte aus den Foren der Lokalen Agenda in die Diskussion ein. Impulse nahmen am Thementisch „Nachhaltigkeit“ Prof. Dr.-Ing. Wolfgang Rommel und Martin Uhl, beide HSA\_transfer, sowie Dr. Norbert Stamm, Büro für Nachhaltigkeit, entgegen.

### Transfer bündelt Expertisen aus Gesellschaft und Hochschule

Geleitet von den Zukunftsleitlinien für Augsburg und gemäß dem Transferverständnis der Hochschule Augsburg ermöglichen Transferprojekte, Fach- und Praxiswissen zu bündeln. Studierende und Lehrende erarbeiten so gemeinsam mit Bürger:innen und mit Partnern aus Wirtschaft und Gesellschaft Lösungen für zentrale Zukunftsfragen. Die Unterstützungs- und Mitmachangebote wirken nachhaltig.



Motiv aus der Plakat- und Postkartenserie von HSA\_transfer: Mit Nachhaltigkeit gelingt Transfer.

Infos unter: [www.hs-augsburg.de/HSA-transfer/Plakat-und-Postkartenserie](http://www.hs-augsburg.de/HSA-transfer/Plakat-und-Postkartenserie) © Lisa Frühbeis

Informationen zu laufenden Nachhaltigkeits-Aktivitäten bei HSA\_transfer gibt es unter

[www.hs-augsburg.de/HSA-transfer/Experten-fuer-eine-nachhaltige-Entwicklung-Augsburgs](http://www.hs-augsburg.de/HSA-transfer/Experten-fuer-eine-nachhaltige-Entwicklung-Augsburgs)

Sie haben eine spannende Projektidee? Kontaktieren Sie uns gerne per Mail: das Team von HSA\_transfer freut sich auf Sie!  
[hsa-transfer@hs-augsburg.de](mailto:hsa-transfer@hs-augsburg.de)

Informationen zu den Transferprojekten unter: [www.hs-augsburg.de/HSA-transfer/Projekte](http://www.hs-augsburg.de/HSA-transfer/Projekte)

## Expert:innen-Input aus den Foren der Lokalen Agenda

Folgende Ideen für „nachhaltige Utopien für Augsburg“ konkretisierten Studierende verschiedener Studiengänge in enger Zusammenarbeit mit den Foren der Lokalen Agenda: Die „Unverpackt Möglichmacher“ konzipierten ein Unverpackt-Pfandsystem. Der Prototyp „Microconcerts Augsburgs“ schafft eine digitale Möglichkeit, die den Kulturbetrieb auch in Zeiten einer Pandemie aufrechterhalten kann. Der „Auxtree“ ist eine mobile baumähnliche Konstruktion, die mit Pflanzen begrünt wird und über Sitzgelegenheiten sozialen Austausch fördert. Ebenso wurde mit dem Lifeguide Augsburg eine zielgruppengerechte Kommunikation in den sozialen Medien über nachhaltige Orte in und um Augsburg entwickelt. Mit „Precious Plastic“ identifizieren Studierende aktuell in Kooperation mit dem Forum Plastikfreies Augsburg Möglichkeiten von Kunststoff im Kontext Nachhaltigkeit.

## Transferprojekte zur nachhaltigen Entwicklung Augsburgs und der Region

Aktuell helfen Studierende bei „HSA\_teach“ Grundschulkindern ihre Lernlücken aufzuholen und Architekturstudierende gestalten Gebäude und Freiflächen auf dem Abenteuerspielplatz Hammerschmiede und für das Jugendhaus Lehmbau. Studierende der Wirtschaftswissenschaften erstellen für die „fahrradfreundliche Stadt Friedberg“ mit der Stadt eine Bürgerumfrage zum Verkehrsverhalten der Bevölkerung, barrierefreier Zugänge werden bei „Barrier-free Balcony“ im berufsbegleitenden Masterstudiengang Technologie-Management konstruiert. Studierende der Sozialen Arbeit erforschen und erschließen mit Jugendlichen „Kommunale Räume“ in Augsburg und in der Sternwarte Diedorf fördern sie die Bildungsinclusion und MINT-Kompetenzen von Kindern. Fit in IT-Sicherheit wurden im Februar 2021 die Teilnehmenden der Hacking Challenge „Hack me. If you can!“.

## HSA\_transfer lädt zum Wissensaustausch ein

Erfolgreich im Sommersemester gestartet ist das neue Dialogformat „HSA\_transfer | Vortragsreihe“. Jedes Semester lädt die Hochschule Augsburg nun interessierte Bürger:innen zum Online-Dialog über Zukunftsthemen ein: [www.hs-augsburg.de/HSA-transfer-Vortragsreihe](http://www.hs-augsburg.de/HSA-transfer-Vortragsreihe). Der Urban Gardening-Demonstrationsgarten von der Bayerischen Landesanstalt für Weinbau und Gartenbau hat an der Haunstetter Straße 27 geöffnet und zeigt Gemüseanbau auf kleinsten Flächen. Dort befindet sich auch der Innovationsraum HSA\_transmitter. Zu sehen in Ausstellungen „von außen“ sind Transferprojekte.

*Martin Uhl, Hochschule Augsburg, Referent „Expert:innen für eine nachhaltige Entwicklung Augsburgs“ im Projekt HSA\_transfer, und Jessica Hövelborn, Hochschule Augsburg, Referentin für Kommunikation im Projekt HSA\_transfer*



Hochschule  
Augsburg University of  
Applied Sciences

HSA\_transfer

**Innovative  
Hochschule**

Eine gemeinsame Initiative  
von Bund und Ländern



HSA\_transmitter – der Innovationsraum der Hochschule Augsburg an der Haunstetter Straße 27 – zeigt Corona bedingt „Ausstellungen von außen“ sowie virtuelle Rundgänge und digitale Angebote unter [www.hs-augsburg.de/HSA-transmitter](http://www.hs-augsburg.de/HSA-transmitter) © HSA

„Urban Gardening“ auf dem Campus am Brunnenlech, nahe Bahnhof Haunstetter Straße, bis Herbst 2022, [www.hs-augsburg.de/UrbanGardening](http://www.hs-augsburg.de/UrbanGardening)

Der HSA\_transfer | Newsletter kann abonniert werden unter [www.hs-augsburg.de/HSA-transfer/Newsletter](http://www.hs-augsburg.de/HSA-transfer/Newsletter)

Kontakt  
Hochschule Augsburg  
HSA\_transfer: Expert:innen für eine nachhaltige Entwicklung Augsburgs  
Dr. Franziska Sperling (in Elternzeit) und Martin Uhl  
Referent:innen für Nachhaltigkeit im Projekt HSA\_transfer  
[nachhaltigkeit@hs-augsburg.de](mailto:nachhaltigkeit@hs-augsburg.de)  
[www.hs-augsburg.de/HSA-transfer](http://www.hs-augsburg.de/HSA-transfer)